

Général Sebekt  
14, Rue Brémontier (17<sup>e</sup>)  
Tél.: WAGRAM 08 08

Paris, le 10 Novembre 1921  
P. 13.

Monsieur Tesoro  
Président de l'Académie Pro-Internationale  
Cavoretta - Corino - Stale

Monsieur le Professeur

Je n'ai pas pu donner suite à la proposition que vous m'avez adressée par votre lettre du 20 Décembre 1920, car les rédacteurs du journal Francia Esperantista admettent que pour eux les discussions linguistiques sur le choix de la langue internationale à adopter sont aujourd'hui terminées, attendu qu'une expérience suffisamment longue leur a prouvé qu'ils possèdent la langue vivante et pratique qui suffit à tous les besoins de l'humanité. Ils ont fait tous leurs efforts, tant à Bruxelles auprès de l'Union des Associations internationales qu'à Genève auprès de la S<sup>e</sup> des Nations, et au Congrès universel de Prague pour montrer que l'Esperanto a réellement possession d'état et a le droit de demander qu'on en reconnaisse seulement l'existence et la valeur pratique.

Ils y ont à très peu près réussi, comme vous pouvez le voir notamment par les résolutions de la S<sup>e</sup> des Nations que vous trouverez consignées dans le N<sup>o</sup> du journal Francia Esperantista de Sep<sup>bre</sup> - Octobre 1921, sans le vœu adopté par les Sociétés de la Croix Rouge et sans le rapport approuvé par la Chambre de Commerce de Paris.

Pi je n'ai pas pu donner suite à la proposition de votre lettre précitée, je puis, au contraire, faire envoyer, aux membres de votre Académie, comme me le proposait votre carte postale du 3 Janvier 1921, les documents dont je viens de vous donner l'immédiate à

Défaut de notre rapport sur le mouvement Esperantiste qui avait  
besoin d'être remis à jour, mais qui peut être remplacé, sans  
doute, par la Conférence de M<sup>l</sup>e le D<sup>r</sup> Ch. Reichet à la S<sup>l</sup>e d'Enou-  
vement pour l'Industrie Nationale. Je vous fais envoyer,  
en même temps que cette lettre, une collection de ces documents  
et je vous serais reconnaissant de me <sup>faire</sup> savoir s'il y a lieu de faire  
faire l'envoi à tous les membres de votre Académie c'est à dire  
à tous ceux dont l'adresse se trouve sur les Bulletins N<sup>o</sup> 1 et 2  
de l'Academia pro Interlingua que vous m'avez envoyés

Je pourrais faire faire cet envoi directement, à moins que  
vous ne trouviez préférable que je vous fasse adresser directement  
cette collection de documents que vous vous chargeriez de réexpédier  
et je vous prierais de me dire ce que vous trouvez préférable.

Après, Monsieur, l'assurance de ma considération distinguée  
et de mes sentiments cordiaux

M. Luber

P.S. J'ai oublié de vous remercier de la réception du Vocabulaire  
(Vocabulario interlingua.) qui m'est arrivé le 20 Août dernier  
et je répare mon omission que je vous prie d'excuser

Je n'ai pas encore reçu les publications dont vous m'avez parlé, 10 nov. 1924.

M

Voilà ce que j'envoie à tous les membres de l'Académie les publications relatives à l'Esperanto et à l'Occident,  
et je vous remercie. Vous pouvez les envoyer à tous ceux des Circulaires N. 1 et N. 2, et aux  
10 volumes qui seront publiés dans la circulaire N. 3.